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RELATÓRIO DO SEMINÁRIO REGIONAL 

 

 

1 – INTRODUÇÃO  

 

No dia 20 de abril de 2022, o Instituto Federal de Educação, Ciência e 

Tecnologia do Maranhão (IFMA) Campus Itapecuru Mirim, a Academia Itapecuruense 

de Ciências, Letras e Artes (AICLA) e a Prefeitura Municipal de Itapecuru Mirim 

realizaram o Seminário Técnico de Sensibilização e Mobilização da Campanha 

ITAPECURU: O RIO DA VIDA MARANHENSE. O evento foi mais uma etapa da 

Campanha que tem como objetivo a revitalização e preservação ambiental do Rio 

Itapecuru, suas nascentes e sua bacia hidrográfica.  

A campanha foi lançada pela AICLA, durante a preparação da IV Festa Literária 

de Itapecuru Mirim (IV FLIM), evento que foi realizado no período de 4 a 6 de 

novembro de 2021, que teve como tema ITAPECURU: O RIO DA VIDA 

MARANHENSE. 

 

O Seminário teve como objetivo estratégico reunir autoridades dos municípios 

da área de atuação da Bacia Hidrográfica do rio Itapecuru, das diversas esferas do 

Governo Municipal, Estadual, Federal, Sociedade Civil e Iniciativa Privada, para uma 

reflexão sobre a realidade de degradação ambiental e abandono do principal curso 

d’água maranhense, visando a revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio Itapecuru. 

 

O Seminário foi realizado no Auditório do IFMA Campus Itapecuru Mirim, a 

Programação ocorreu de forma presencial com um planejamento que teve a preocupação 

de organizar mesas técnicas, onde todos os palestrantes demonstraram conhecimento e 

preocupação com a realidade dos municípios ribeirinhos e com a situação o rio 

Itapecuru. 

Estiveram presentes o prefeito de Itapecuru Mirim, Benedito de Jesus 

Nascimento Neto (Benedito Coroba) e seu Secretário Municipal de Meio Ambiente, 

Tiago de Oliveira Ferreira, o promotor do Meio Ambiente de Itapecuru Mirim, Dr 

Reginaldo Júnior Carvalho, representantes dos municípios de Mirador, Codó, Caxias, 

Peritoró, Rosário, Santa Rita e Arari. Também se fizeram presentes representantes 

docentes e discentes do Curso Técnico em Meio Ambiente do IFMA Campus Itapecuru 

Mirim, e Professores do IFMA Campus Codó e IFMA Campus Rosário, contou ainda 

com Ozenildo Corrêa, representante do Consórcio Público Intermunicipal das 

Mesorregiões Norte e Leste Maranhense (CONLEST) e da presidente da Federação das 

Academias de Letras do Maranhão (FALMA). 
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O Seminário teve seu credenciamento pela https://www.even3.com.br com a 

participação total de 142 pessoas. Os alunos do IFMA Campus Itapecuru Mirim fizeram 

o credenciamento tendo como suporte a plataforma even3. 

 

2 – A REALIZAÇÃO DO EVENTO 

O primeiro momento foi a formação de um dispositivo de honra que contou com 

a participação do prefeito e do secretário de Municipal de Meio Ambiente de Itapecuru 

Mirim, o Diretor do IFMA Campus Itapecuru Mirim, Francisco Inaldo Lima Lisboa, do 

vereador Roberto da Brigada, representando a Câmara Municipal, o economista e 

ambientalista Josemar Lima, representando o Grupo de Trabalho Meio Ambiente da 

AICLA, Paulo de Tarso da Silva Soares, Presidente do Comitê de Bacia Hidrográfica 

do rio Itapecuru,  Major Siqueira, comandante do Corpo de Bombeiros de Itapecuru 

Mirim, Ozenildo Corrêa, representante do  Consórcio Público Intermunicipal das 

Mesorregiões Norte e leste Maranhense (CONLEST), em seguida chegou o Promotor 

de Meio Ambiente de Itapecuru Mirim Dr. Reginaldo Júnior Carvalho e o presidente da 

Câmara Municipal de Itapecuru, Cleomar Rodrigues dos Santos Lopes que também 

tiveram falas durante o momento de abertura, ressaltando a importância do evento. 

Durante a fala do Diretor Geral do IFMA Campus Itapecuru Mirim e Presidente 

da AICLA, Francisco Inaldo Lima Lisboa, este apresentou os membros do Grupo de 

Trabalho Meio Ambiente, da AICLA, os acadêmicos: Josemar Lima, Assenção Pessoa 

e Itaan Pastor Santos e fez questão de chamar todos os representantes dos municípios 

ali presentes.  

O segundo momento foi uma exposição feita pelo Secretário Municipal de Meio 

Ambiente do município de Itapecuru Mirim, Tiago de Oliveira Ferreira, informando as 

ações realizadas na atual gestão municipal que culminaram com a criação da atual 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente e com o projeto de criação do Parque 

Ambiental Natural da Miquilina e demais ações.   

O terceiro momento foi a palestra realizada pelo prof. Dr. Henrique Borralho 

(UEMA), que teve como tema os problemas enfrentados pelo rio Itapecuru. O professor, 

durante a sua palestra também fez o relato de uma visita técnica realizada à nascente do 

rio Itapecuru no município de Mirador, na qual participaram o prefeito de Itapecuru 

Mirim e o Secretário Municipal de Meio Ambiente deste município e ele fez parte da 

equipe.   

O quarto momento, no turno matutino, após o almoço oferecidos pela prefeitura 

municipal de Itapecuru Mirim contou com a palestra do economista e ambientalista 

Josemar Lima. Ele fez um relato dos fatos que geraram a petição eletrônica, Itapecuru: 

o rio da vida maranhense, destacando o porquê da campanha, a metodologia e os itens 

que estão sendo reivindicados no corpo do texto.  

 A campanha terá como momento de culminância a entrega do documento ao 

governo do Estado e a Assembleia Legislativa.  

Após essa apresentação, o promotor do Meio Ambiente, Dr. Reginaldo Júnior 

Carvalho, sugeriu que no último item da petição, onde se lê: “Recomendar que o 

https://www.even3.com.br/
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Ministério Público Estadual” deverá ser Solicitar junto ao Procurador Geral do 

Estado...”. 

O quinto momento foi a mesa redonda mediada pelo prof Dr Itaan Pastor Santos 

(UEMA) e membro da AICLA. Participaram da mesa: 

1 – A professora M.a Francisca Inalda Oliveira Santos do IFMA Campus Codó, também 

coordenadora do curso Técnico em Meio Ambiente daquela instituição, em sua fala 

ressaltou que as instituições precisam utilizar programas ambientais e a necessidade de 

restaurar a mata ciliar do rio Itapecuru. 

2 – A senhora Emannuelle Rocha de Magalhães Moreira, representante da Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente do município Codó fez um relato sobre os trabalhos 

realizados por aquela Secretaria. 

3 – O senhor Eduardo Paixão, Secretário Municipal de Meio Ambiente do município 

Rosário falou das ações ambientais realizadas no município. 

4 – O senhor Antônio Celso Lopes Secretário Municipal de Meio Ambiente do 

município Santa Rita também fez um relato das ações realizadas em seu município. 

5 – O senhor Ozenildo Correia, Secretário Executivo do Consórcio Público 

Intermunicipal Norte e Leste Maranhense (CONLESTE) falou sobre o Sistema Nacional 

de Gerenciamento de Recursos Hídricos. Também fez três sugestões: I – Que as 

Secretarias Municipais de Meio Ambiente de todos os município da Bacia Hidrográfica 

possam se organizar com suas políticas e sistemas municipais (secretarias organizadas 

e fortes, conselho municipal em funcionamento, fundo municipal implantado e plano 

municipal aprovado); II – Cobrar do Governo do Estado a implementação completa e 

com consolidação do Sistema Estadual de Recursos Hídricos, ou seja, fazê-lo funcionar 

de fato, principalmente regulamentar o fundo estadual; III – Que as diretrizes definidas 

no seminário sejam sistematizadas e socializadas com todos os participantes e buscar o 

maior envolvimento do grupo que está mobilizando para o processo de eleição do 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Itapecuru. 

6 – Pedro Marinho, Secretário Executivo do Comitê da Bacia hidrográfica do rio 

Itapecuru, sugeriu que a solenidade de entrega da petição ao Governo do Estado, 

Assembleia Legislativa e demais autoridades, fosse transmitida pelo YOUTUBE para 

que mais pessoas possam acompanhar.  

7 – Paulo de Tarso da Silva Soares, Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do rio 

Itapecuru, pediu que fosse incentivado o ciclismo, e o dia 20 de abril, data em que foi 

realizada o Seminário, fosse escolhida como o dia do Rio Itapecuru. 

8 – O senhor Henrique Jansen Azevedo, Secretário Municipal de Meio Ambiente do 

município de Peritoró também fez uma fala destacando as ações da pasta que coordena.  

9 – O prefeito de Itapecuru Mirim, Benedito de Jesus Nascimento Neto (Benedito 

Coroba), na sua fala na mesa redonda sugeriu que ao entregar a petição ao Governo do 

Estado, deveria primeiramente ser pedida uma audiência com este. Também sugeriu que 

além do Governo do Estado, Assembleia Legislativa, a petição também deveria ser 

entregue ao Ministério Público Federal. Por último disse que iria participar de um evento 
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em Brasília com o governador do Estado e que cobraria a ausência da Secretaria de 

Estado do Meio Ambiente (SEMA).  

O Diretor geral do IFMA Campus Itapecuru Mirim e presidente da AICLA, 

professor Francisco Inaldo Lima Lisboa, pediu a palavra e falou sobre a necessidade de 

uma metodologia para encaminhar os próximos passos a serem dados em prol da ação 

iniciada com a campanha e consolidada com o seminário. Perguntou se seria mesmo 

feito um novo encontro em São Luís para a entrega da petição ou se haveria outra 

estratégia, haja vista que para ser realizado um novo Seminário em São Luís, as 

instituições promotoras do evento não possuíam recursos para essa finalidade.  

No final do evento o prefeito de Itapecuru Mirim voltou a reforçar sua proposta 

de que a entrega da Petição Pública às autoridades constituídas seja feita em audiências 

específicas onde haja espaço para apresentação detalhada de cada uma das propostas e 

espaço para negociações de ações diretas dos órgãos demandados ou da realização de 

parcerias estratégicas com os municípios que integram a Bacia Hidrográfica do Rio 

Itapecuru. 

 

3 – CONCLUSÕES E ENCAMINHAMENTOS  

 

3.1 Houve consenso entre os participantes da importância estratégica da realização 

do Seminário Regional “ITAPECURU: o Rio da Vida Maranhense” como o 

segundo evento da campanha iniciada com a realização da FLIM/2021, visando 

apresentar as propostas coletadas na consulta pública aos municípios integrantes 

da Bacia Hidrográfica do Rio Itapecuru, envolvê-los na busca de novos 

signatários e na expansão da campanha para outros municípios; 

 

3.2 Foi considerada relevante a participação de 15 (quinze) Secretários Municipais 

de Maio Ambiente no evento, considerando que as Secretarias Municipais são 

responsáveis pelas ações concretas na proteção ambiental em cada um dos 

municípios, facilitando a realização de ações conjuntas e metodologias de 

intervenções que aumente a eficiência e eficácia dos projetos de preservação e 

recuperação do Meio Ambiente, além de tornar possíveis parcerias entre os 

municípios; 

 

3.3 Ficou também evidenciada a necessidade de que a Campanha “ITAPECURU: o 

Rio da Vida Maranhense” se expanda até a capital do estado, São Luís, até 

porque o referido município tem 70% de sua população atendida com água 

proveniente do Rio Itapecuru; 

 

3.4 O Governo do Estado do Maranhão, considerando que já existem 5 (cinco) 

Comitês de Bacias constituídos, deve ser instado a criar urgentemente uma 

estrutura técnica autônoma ou vinculada à SEMA, para implantação das 

atividades técnicas e de suporte necessárias à outorga e cobrança dos serviços 

ambientais dos recursos hídricos; 
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3.5 Lamentou-se a ausência injustificada da Secretaria de Estado do Meio Ambiente 

-SEMA/MA, da CAEMA, da VALE, da Empresa TRANSNODESTINA, da 

ALUMAR, da CODEVASF, do IBAMA/MA, todas com vinculações de 

projetos, fiscalização ou relação de consumo de água da Bacia do Rio Itapecuru 

e diretamente ligadas às demandas propostas na Petição Pública e que poderiam 

acenar com ações diretas ou parcerias para revitalização da Bacia Hidrográfica 

do Rio Itapecuru. Elas voltarão a ser mobilizadas na última etapa da Campanha; 

 

ENCAMINHAMENTOS  

I A AICLA se comprometeu a convocar uma Assembleia Geral para apreciar as 

sugestões apresentadas como emendas de redação à Petição Pública e suas 

consequências; 

II Comprometeu-se também a AICLA em colocar em discussão a mudança de 

metodologia de continuidade da Campanha “ITAPECURU: o Rio da Vida 

Maranhense”, em função da nova estratégia apresentada pelo prefeito municipal de 

Itapecuru Mirim. 

  

 Itapecuru Mirim, 02 de maio de 2022 

 

 


